

## CAPÍTULO II

### Pueblos del Asia Menor; frigios, troyanos y lidios

FUENTES: *Historia Universal*, t. IV; Amsterdam, 1747—*Arte de computar las fechas antes de la era cristiana*, por Saint-Allais; París, 1820.—Sevin, *Investigaciones sobre los reyes de Lidia*, en las Memorias de la Academia de las Inscripciones, t. V.—Freret, *Investigaciones sobre la cronología de la Lidia*, ibid.—Choiseul-Gouffier. *Viaje pintoresco por la Grecia*, t. II.—Mau-nert, *Geografía de los griegos y de los romanos*, t. IV, 2 y 3; Nurenberg, 1801 (en alemán). (1)

La península occidental del Asia, comprendida entre el mar Negro al N., el Mediterráneo al S., y el mar Egeo al O., se conoce con el nombre de Asia Menor, ó *Interior*. Los antiguos no designaban el Asia Menor con un solo nombre; distinguían en ella varias comarcas, según las poblaciones que habitaban. Dos cordilleras de montañas que se destacan de la Armenia, el *Tauro* y el *Anti-Tauro*, forman al E. las fronteras naturales del Asia Menor y la separan del continente asiático. Del centro, bastante elevado, de esta península, parten otras dos cordilleras de montañas; la primera, que llevaba en otro tiempo los nombres de *Tmole* y de *Sipila*, se dirige hacia el O. y termina en la Lidia; la otra, en su dirección hacia el N., con sus más elevados picos, se llamaba antiguamente *Ida* y *Olimpo*. Numerosas corrientes de agua bajan del llano central y atraviesan fértiles llanos y amenos valles. Los dos principales ríos son el *Halis*, que toma su origen en el *Anti-Tauro*, y desagua en el mar Negro, y el *Meandro*, que corre hacia el O. y lleva sus aguas al mar Egeo. El Asia Menor comprende muchos lagos que no tienen desembocaduras, y cuyas aguas son saladas. Los otros ríos notables, sobre todo por sus recuerdos históricos, son el *Sangario*, que desemboca en el Ponto-Euxino; el *Granico*, que desagua en la Propontide, célebre por la victoria de Alejandro el Grande sobre los persas en 334; el *Scarmandro* (Xantus), que atraviesa la llanura de Troya; el *Hermus*,

(1) *Histoire*, par J. Moeller, t. I.

con su afluyente el *Pactolo*, célebre por las arenitas de oro que arrastra en su curso; el *Hermus* desemboca en el golfo de Esmirna. Vienen después el *Eurymedon*, en la Licia, notable por la victoria de los griegos sobre los persas en 469; el *Calycadnus* en Cilicia, en cuyas aguas estuvo á punto de perecer Alejandro.

El clima del Asia Menores, en general, templado. Reina en estas comarcas un aire suave y puro; el calor del verano está notablemente mitigado por las numerosas y elevadas montañas; las cercanías de tres mares dulcifican á su vez la intensidad del frío. El suelo es de una grande fertilidad, dando sus costas las mismas producciones que la Grecia Meridional, tales como olivos, naranjos, mirtos y laureles que adornan y hermean las sinuosas márgenes del Meandro, y las riberas encantadoras del Rodas. Mientras que por una parte la viña salvaje trepa allí hasta las empinadas ramas de los árboles, cayendo en festones y formando pequeñas y muy lindas grutas que admiran por su verdor, el plátano se destaca con mayor majestad, formando una vasta sombra por cima de un suelo sembrado de odoríferas flores; hasta las cimas frías del Tauro se coronan de cipreses, encinas y álamos. Los llanos y los valles son propios para la agricultura; las montañas dan excelentes pastos y encierran á su vez inmensas riquezas metálicas.

Dos pueblos, los *frigios* y los *lidios*, habitaron primitivamente el Asia Menor. Los primeros ocupaban las comarcas orientales y septentrionales; los *lidios* se habían fijado en los paí-



ses meridionales y occidentales. El Asia Menor se dividía, pues, en dos partes, la *Frigia* y la *Lidia*. Después de la destrucción de estos dos reinos y ruina del de Troya, en la *Pequeña Frigia* se contaban en el Asia Menor diez países diferentes, á saber: la *Misia*, la *Lidia*, la *Licia* y la *Cilicia* en el S., sobre el litoral del Mediterráneo; la *Bitinia*, la *Paflagonia* y el *Ponto* en el N., sobre las márgenes del Ponto-Euxino; la *Frigia* y la *Capadocia* en el interior de la península. La Misia está bañada al N. por la Propontide y el Helesponto, y al O. por el mar Egeo. Este país formaba en otro tiempo parte de la *Pequeña Frigia*. En ella se hallaba situado el reino de *Troya*, cuya capital llevaba también el nombre de *Ilium*. Después de la destrucción del reino de Troya, los griegos establecieron numerosas colonias sobre las costas de la Misia. Más tarde, la ciudad de *Pergamo* fué la capital del reino de este mismo nombre. La Lidia se hallaba al S. de la Misia. Era una parte del antiguo reino de Lidia, cuya capital, *Sardes*, sobre el *Pactolo*, fué más tarde residencia de un sátrapa persa. En el siglo XI antes de Jesucristo, los *jonios* colonizaron las costas de la Lidia, así como también las islas situadas frente á estas costas. Estas colonias toleraron la dominación de los reyes de la Lidia hasta el momento en que fueron obligadas por Ciro á reconocer la soberanía de los persas. La *Caria*, al S. de la Lidia, formó parte del reino de la Lidia hasta la conquista del Asia Menor por los persas. Hacia fines del siglo XI antes de Jesucristo, los *dorios* fundaron colonias en la Caria y en las islas de Cos y de Rodas.

La *Licia*, al E. de la Caria, estaba bajo la dominación de los reyes de la Lidia; más tarde la *Pisidia* y la *Panfida* se separaron de la Licia, de la cual habían antes formado parte la *Cilicia*, situada entre la Licia al O. y la Siria al E.; está separada de la Siria por la cordillera de los montes *Amanos*. Sobre las costas se encontraban la ciudad de *Tarso*, colonia fenicia; Solvó, fundada por los griegos, é *Isso*, notable por la victoria de Alejandro el Grande (2.<sup>a</sup>) sobre los persas (333). La *Capadocia*, al N. de la Cilicia, sobre los confines de la Armenia, es un país montañoso atravesado por

el *Tauro* y el *Anti-Tauro*; había formado antes parte del reino de la Frigia; más tarde se hizo independiente. Los habitantes vivían de la caza y de los productos de sus ganados. Las ciudades de *Cesárea* y de *Mitilena* se fundaron después de la muerte de Alejandro el Grande; el *Ponto*, al N. de la Capadocia, sobre las márgenes del Ponto-Euxino, que fué conquistado por Ciro, había sido poblado por los frigios. Bajo del reinado de *Dario*, hijo de *Hystaspes* (hacia el año 490 antes de Jesucristo), el hermano de este príncipe, *Artabazes*, fué nombrado gobernador y transmitió su gobierno á sus descendientes. Tal fué el origen del reino del Ponto, que se hizo poderoso después de la muerte de Alejandro el Grande. Sobre las costas se hallaban varias colonias griegas, siendo las más importantes las ciudades de *Trapezu* (Trebisonda) y de *Amisu*. La *Paflagonia*, al O. del Ponto y separada de este último reino por el río *Haly*s, había también formado parte del reino de la *Frigia*; más tarde los *lidios* la conquistaron. Las costas estaban igualmente cubiertas de colonias griegas, entre las cuales se hallaba *Sinope*. Al tercer siglo antes de Jesucristo (277), los galos se fijaron en las comarcas meridionales de la Paflagonia, y recibieron el nombre de *Galati*. La *Bitinia*, situada entre la Paflagonia y la Alisia, formaba antiguamente parte de la *Pequeña Frigia*, como queda indicado, y de ella se apoderaron los de la Lidia. Sus principales ciudades eran *Calcedonia*, sobre el Bósforo, *Nicomedia* y *Nicea*, todas tres de origen griego. La *Frigia*, que ocupaba el centro del Asia Menor, era una parte del antiguo reino de este nombre. Sus principales ciudades eran *Cilena* y *Gordium*. La *Licaonia* se separó de la Frigia y formó un país aparte.

Las costas del Asia-Menor están llenas de colonias extranjeras. Los fenicios se habían fijado á lo largo del Mediterráneo, mientras que los *griegos* habían fundado establecimientos sobre las márgenes del mar Egeo, de la Propontide y del Ponto-Euxino.

Dos pueblos, uno de origen semítico, los *lidios*, y el otro descendiente de Jafet, los *frigios*, poblaron primitivamente el *Asia Menor*. Los *lidios* se fijaron en las comarcas meridio-



nales y occidentales, los *frigios* en el centro y en el Norte del país. Una parte de los frigios pasó el Bósforo y pobló la Tracia. Los frigios fundaron *dos reinos* en el Asia Menor, la *Gran Frigia* en las comarcas orientales y centrales, y la *Pequeña Frigia* en las del Noroeste; este último reino se llamó más tarde *reino de Troya*. Los *lidios* establecieron su dominación al S. y al O. de los frigios. No se conocen más que algunos fragmentos de la historia de estos reinos, y estos fragmentos aún contienen tradiciones fabulosas, de las cuales es bien difícil separar la verdad histórica.

El nombre de Frigia no es sino una traducción griega de la palabra hebrea *Gomer*, que significa *abrasador*. Los descendientes de *Gomer*, hijo de Jafet, que traspasaron el Asia Menor, en su emigración hacia el Occidente dejaron colonias en la Frigia; de suerte que los *frigios* consideraban á *Thogorma*, uno de los hijos de Gomer, como á padre suyo. Dos reinos se formaron en estas comarcas, el de la *Gran Frigia* y el de la *Pequeña Frigia*; este último fué más tarde reemplazado, como hemos dicho, por el reino de Troya. La historia del reino fundado en la *Gran Frigia* es poco conocida. El primer rey es conocido con el nombre de *Annac*, ó *Nannac*; según las tradiciones, vivía antes, ó por lo ménos durante el gran diluvio que destruyó á todos los habitantes del país. Midas I sucedió á este príncipe. El último soberano de la primera dinastía fué *Manés*. A consecuencia de una guerra civil, un hombre de oscuro origen, llamado *Gordio*, fué elevado al trono, siendo el fundador de una nueva dinastía (1). Fundó probablemente á *Gordium*, ciudad á la cual dió su nombre, fijando en ella su residencia. *Midas*, hijo de Gordio, es celebrado por sus riquezas. Un siglo más tarde, bajo el reinado de *Gordio II*, se dividió el reino de la Frigia, y de esta época data su decadencia (hacia los años 1250). La autoridad de los reyes de la Frigia fué restringida á la Frigia propiamente dicha. Por otra parte, la invasión de los pueblos escitas en el

(1) No deja de estar envuelta en fábulas la exaltación al trono de este príncipe.

Asia Menor, fué funesta para los frigios, que cayeron poco á poco bajo la dominación de los reyes de la Lidia (hacia los 554).

La fundación del reino de la *Pequeña Frigia*, en la provincia de *Misia*, se atribuye á los descendientes de *Ascenaz*, hijo de Gomer, y cuyo nombre se encuentra en el de *Ascaña*, llevado por varios príncipes de Troya. El nombre de *Ascenaz*, ó *Askenaz*, hijo de Gomer, se encuentra también con frecuencia en la Babilonia, provincia de la *Pequeña Frigia*, donde hay un lago, un río, una bahía, una ciudad, é islas que llevaban el nombre de *Ascanio*. El nombre de *Ascanio*, hijo de Eneas, debe tener el mismo origen. La capital del reino fué la ciudad de *Ilium*, sobre el Escamandro. *Teucer*, que ha sido considerado como el fundador de este Estado, y *Dardano* (1), que reinó á principios del siglo XV antes de Jesucristo, y que extendió su dominación sobre varios países vecinos de la Lisia, dieron más tarde á los habitantes de la *Pequeña Frigia* los nombres de *teucricanos* y *dardanianos*. *Erichton* sucedió á *Dardano* hacia el año 1414. Homero habla de las grandes riquezas de este príncipe, que fué reverenciado por sus convecinos. Dejó el trono á su hijo *Tros*, que engrandeció la ciudad de *Ilium*, y la dió el nombre de *Troya*. A consecuencia de una guerra que este príncipe había emprendido contra *Tántalo*, rey *Sipila*, en la Frigia occidental, Pelope, hijo de Tántalo, abandonó el Asia Menor, y se fijó con una numerosa colonia en el mediodía de la Grecia, á cuyo territorio dió el nombre de *Peloponeso* (isla de Pelops) por los años 1350. Según algunos autores, *Tántalo* y *Pelope* pertenecían á la dinastía lidia de los *atyadas*. (Véanse las *investigaciones hechas* por Sevin *sobre los reyes de Lidia*.) Entre los sucesores de Tros se cuentan á *Ilus*, su hijo, y á *Laomedon*, su nieto. Este último reinó cuando la expedición de los *argonautas*, tan célebre en la historia heroica de los griegos. Priamo es el último monarca del reino de Troya, en cuya época (1292-1882) se reunieron todos los jefes griegos para una grande

(1) *Dardano* fué hijo de un rey de Samotracia, y casó con la hija de Teucer hacia los años 1470.



expedición, la toma de Troya. La ciudad fué tomada después de un largo sitio (diez años), y destruida por completo. El reino de Troya desapareció con la destrucción de la ciudad.

*Lud*, hijo de Sem, se estableció con sus descendientes en las comarcas meridionales del Asia Menor, y dió origen á la nación de los lidios. Según las tradiciones de este pueblo, *Manés*, ó *Meon*, fué uno de sus más antiguos reyes (según los griegos el primero), y el que hizo dar á los lidios el nombre de meonios, y el de Meonia al país que ellos habitaban. El nombre de *Manes* se encuentra también entre los lidios. Su historia se divide en tres períodos, determinados por las tres dinastías que se sucedieron en el trono.

*Primer período*.—Dinastía de los *Atyadas*, desde *Atys* hasta *Argon* (1368-1219).

*Segundo período*.—Dinastía de los *heráclidas*, desde *Argon* hasta *Candaule* (1219-714).

*Tercer período*.—Dinastía de los *mermnades*, desde *Giges* hasta *Creso* (714-545).

La historia de los primeros reyes de la Lidia es incierta. Según unos, *Atys*, descendiente de *Manes* ó *Meon*, fué el fundador de la primera dinastía, y ocupó el trono hacia el año 1368, y según otros, hacen subir su reinado hasta el 1550. Cuando la *guerra de Troya*, los lidios combatieron en las filas de los troyanos contra los griegos. La dinastía de los *Atyadas* fué destronada hacia el fin del siglo XIII, por *Argon*, descendiente de *Hércules*, según los griegos, que dejó la corona de Lidia á su dinastía, la de los *Heráclidas*. Esta nueva dinastía conservó el trono cerca de cinco siglos, y cuenta veintidos soberanos, de los cuales se conocen solamente los nombres de unos cuantos. Su historia es en gran parte fabulosa. Parece, sin embargo, que el reino de la Lidia perdió su antiguo esplendor, sobre todo á continuación del establecimiento de las numerosas colonias griegas sobre las costas del Asia Menor. La ciudad de Sardes llegó á ser la residencia de los reyes de Lidia durante este período. Muchas veces la autoridad de los reyes de Lidia estuvo limitada á la Lidia propiamente dicha. *Candaule*, último rey de la dinastía de los *heráclidas*, fué asesinado por uno de sus favoritos, *Giges*, que se hizo dueño del poder.

*Giges* fué el primer rey de la dinastía de los *mermnades* en el trono de Lidia, la cual acrecentó el poder de este reino en dos guerras felices contra los frigios y las colonias griegas establecidas sobre las costas de la Lidia. Estas guerras, principiadas por *Giges* y continuadas por su hijo y sucesor *Ardis*, fueron interrumpidas por la invasión de *pueblos escíticos* en el Asia Menor. Estos tomaron la ciudad de Sardes é impusieron un tributo anual á *Ardis*, tributo que pagó aun *Sadyates*. La Lidia y el Asia Menor fueron por último libertadas del yugo de estos bárbaros por *Aliates*, que ocupó el trono después de su padre *Sadyates*. Este príncipe comenzó de nuevo la guerra contra las colonias griegas, y las obligó unas en pos de otras á reconocer su autoridad. Entonces cayó contra *Mileto*, ciudad rica y poderosa por su comercio; expulsa á los escitas del Asia Menor (613), y concluye la guerra contra *Ciajares I*, rey de los medos, por un tratado de paz y por el casamiento de *Astiages*, hijo de *Ciajares*, con *Argenis*, hija de *Aliates* (606). En la guerra contra los griegos se apodera de *Esmirna*, y después divide el trono con su hijo *Creso* (574). Los *mileños* se defienden con éxito contra él. *Creso*, último rey de la Lidia, se apodera al fin de *Mileto* y realiza la conquista de todas las ciudades del Asia Menor hasta el río *Halis*. Por este tiempo arribó á *Sardes* *Solon*, el gran legislador de Atenas. Este suceso, así como las inmensas riquezas que tenía atesoradas, le llenaron de orgullo hasta el punto de hacerle creer que era invencible; hace alianza con *Neriglissor*, rey de Babilonia, contra *Ciajares II*, rey de los medos; pero es vencido por *Ciro* (555), muriendo *Neriglissor* en la batalla. *Creso* hace alianza con *Baltasar*, rey de Babilonia, y continúa la guerra; pasa el *Halis*, libra con *Ciro* una nueva batalla cerca de *Timbrea* (546) y queda indeciso el resultado. *Creso* se retira á Sardes; *Ciro* le persigue y le derrota al pié de las murallas de la ciudad, incorporando *Ciro* el nombre de Lidia al imperio persa. *Creso* es hecho prisionero y condenado á muerte, pero al fin le perdona la generosidad de *Ciro* (545).